

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 10 de enero al 16 de enero de 2024, No. 2/2024)

Se duplicó la fortuna de los cinco más ricos mientras casi 5 mil millones están en la pobreza. Hace pocas horas, coincidiendo con el Foro Económico Mundial de Davos, y el título “Desigualdad S.A. El poder empresarial y la fractura global: la urgencia de una acción pública transformadora”, Oxfam publicó su ya tradicional informe sobre la desigualdad de ingresos, en el que concluye que la brecha social se ha “superampliado” desde la pandemia de COVID 19.

Mientras las fortunas de los cinco hombres más ricos del mundo - el director general de Tesla, Elon Musk; Bernard Arnault y su familia, de la compañía LVMH; el fundador de Amazon, Jeff Bezos; el fundador de Oracle, Larry Ellison, y el inversionista Warren Buffett - aumentaron sus riquezas 114% en términos reales desde 2020, casi 5 mil millones de personas (60% de la humanidad) son más pobres desde entonces.

Oxfam predice que en menos de una década habrá por primera vez una persona poseedora de mil veces mil millones de dólares, por lo que dispondría de uno de cada 630 dólares de riqueza en el mundo, el mismo ingreso de una potencia petrolera como Arabia Saudita

En Davos prevén que el producto interno bruto (PIB) mundial se debilitará en 2024. Según el informe de Perspectivas de Economistas Jefes del Foro Económico Mundial, la economía global se enfrenta a una serie de desafíos este año, entre los que se incluyen condiciones financieras ajustadas, tensiones geopolíticas y rápidos avances en inteligencia artificial generativa (IA). 56% de estos funcionarios consultados anticipan un debilitamiento de la economía mundial en 2024, en contraste con el crecimiento moderado registrado el año pasado.

Los factores mencionados generan una marcada divergencia en las perspectivas económicas regionales, pues mientras Asia del Sur y Asia del Este y el Pacífico experimentan un crecimiento moderado, otras como Europa y Estados Unidos enfrentan mayor incertidumbre.

La mayoría predice la flexibilización de los mercados laborales (77%) y las condiciones financieras (70%) en el próximo año. Aproximadamente 70% de los Economistas Jefes anticipan la aceleración de la fragmentación geoeconómica en 2024 y 87% sostiene que la geopolítica avivará la volatilidad tanto en la economía global como en los mercados bursátiles (80% de estos); 86% que aumentará la localización; 80% que se fortalecerán los bloques geoeconómicos y 57% que se ampliará la brecha Norte-Sur en los próximos tres años.

El desempleo aumentará levemente este año. El informe Perspectivas Sociales y del Empleo en el Mundo 2024 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), prevé que el número de desempleados aumente en 2 millones, elevando la tasa de

desempleo mundial al 5.2% desde 5.1% en 2023, sobre todo por un aumento del desempleo en las economías avanzadas. Proyecta un escaso aumento del empleo en los países de renta media-alta durante los próximos dos años, pero que en los países de renta baja y media-baja seguirá siendo sólido.

Bancos estadounidenses disminuyeron ganancias para superar quiebras. Los beneficios de los principales bancos estadounidenses cayeron en el cuarto trimestre de 2024, pues reservaron efectivo para reponer un fondo mermado por las quiebras bancarias del año pasado. Las ganancias de JPMorgan Chase (el mayor banco de Estados Unidos y uno de los principales indicadores de la economía) fueron de 9 mil 300 millones de dólares en el cuarto trimestre, 15% ciento menos de lo obtenido en el mismo periodo del año anterior, aunque registró una ganancia anual récord de 49 mil 600 millones de dólares y los ingresos netos por intereses - diferencia entre lo que los bancos obtienen de los préstamos y lo que pagan a los depositantes - aumentaron 19%.

El segundo por activos de ese país, el Bank of America, obtuvo ingresos de 22 mil millones de dólares en el periodo, un descenso anual de 10%, y su beneficio neto fue de 3 mil 100 millones de dólares, un descenso de 56% en la comparación anual. Citigroup registró pérdidas de mil 800 millones de dólares en el trimestre, por sus aportaciones al fondo de garantía de depósitos (FDIC), y a que acumuló efectivo para cubrir los riesgos cambiarios en Argentina y Rusia. Este banco anunció la eliminación de 20 mil puestos de trabajo en los próximos dos años, y espera cancelar otros 40 mil cuando saque a bolsa a Banamex.

Solo Wells Fargo fue el único con alza en los beneficios por el recorte de costos. Su ganancia neta de 19 mil 142 millones de dólares estuvo 40% por encima de la del año anterior, y la ganancia en el cuarto trimestre fue de 3 mil 446 millones de dólares, 9% más que en el mismo periodo del año previo.

El PIB de Alemania se contrajo 0,3% en 2023. Esta estimación, publicada por la Oficina Federal de Estadísticas (Destatis), fue inferior al crecimiento de 1,8% de 2022. La presidenta de Destatis, Ruth Brand, adicionó que el desarrollo económico general alemán vaciló en un entorno que sigue marcado por múltiples crisis, y que la evolución de la mayor economía europea estuvo afectada por el elevado nivel de precios en todos los niveles, no obstante las recientes caídas observadas. También incidieron las condiciones financieras desfavorables provocadas por el aumento de las tasas de interés y al debilitamiento de la demanda interna y externa.

Asociación Alemana de la Industria prevé que la economía apenas crezca en 2024. Esta entidad prevé que la economía germana aumente solo aumente 0,3%, por una expansión de 2,9% de la economía mundial. Siegfried Russwurm, su presidente, afirmó que los retos a los que se enfrentó la economía el año pasado no se han desvanecido, sino que han seguido creciendo, por lo que 2024 será otro año difícil para la economía. La BDI (por sus siglas en alemán) predice la escasa probabilidad de recuperación de su industria, en particular porque la producción en los sectores intensivos en energía sigue siendo débil debido a los elevados precios

de la electricidad. “La economía está estancada en Alemania. En comparación con la mayoría de los demás grandes países industrializados, nuestro país se está quedando cada vez más atrás”, subrayó Russwurm.

Vladimir Putin asegura que la economía de Rusia se convirtió en la primera de Europa. El presidente ruso afirmó que a pesar de la intención de Occidente es de asfixiar y presionar por todos lados a su país, en términos de PIB por paridad de poder adquisitivo, este superó a Alemania y es el primero en Europa, y ocupa el quinto lugar en el mundo. Solo China, Estados Unidos, India y Japón están por delante, y adicionó que el crecimiento del PIB de Rusia en 2023 puede superar el 4%, comparado con 1,2% en 2022, que creció menos de lo esperado.

El intercambio comercial entre Rusia y China creció en 2023. El objetivo de los presidentes de los dos Estados, Vladímir Putin y Xi Jinping, de duplicar el volumen de negocios comerciales en 2024, se cumplió ya en noviembre de 2023, cuando creció más de una cuarta parte. El flujo comercial entre ambos creció 26,3% en 2023, alcanzando una cifra récord de 240 110 millones de dólares, según la Aduana de China. Los mandatarios habían fijado el objetivo de duplicar el volumen de negocios comerciales de 100.000 millones de dólares anuales en 2018 a 200.000 millones en 2024.

Las exportaciones de Rusia a China aumentaron 12,7%, hasta los 129 130 millones de dólares, mientras esta envió a su vecino euroasiático mercancías por valor de 110 970 millones de dólares durante el período de referencia, 46,9% más que en el mismo período de 2022. A este logro se sumó el aumento de las liquidaciones mutuas en moneda local, que representan ya casi el 92%.

China creció alrededor de 5,2% en 2023. Según el primer ministro chino, Li Qiang, en un discurso en el Foro Económico Mundial de Davos, tal será el crecimiento del PIB del país asiático, superior al 5% proyectado a inicios del pasado año y al 3% de 2022. Si se confirma esa cifra, sería el crecimiento más bajo desde 1990, excluyendo los años de la pandemia.

México ratifica primer lugar como mayor socio comercial de Estados Unidos. Datos de la Oficina del Censo del Departamento de Comercio del segundo muestran que, en los primeros 11 meses del año pasado, el valor del intercambio comercial entre ambas naciones ascendió a 738 mil 400 millones de dólares, lo que representó 15,8% del comercio total de la principal potencia económica del mundo. Esta cifra es 3% superior a los 718 mil 200 millones de dólares reportados en igual periodo de 2022, y es la más alta para un mismo periodo desde 1993, a partir de que se lleva a cabo el registro de la relación comercial.

Argentina cerró 2023 con inflación de 211,4%. Esta cifra es la más alta en los últimos 32 años, y tan solo en diciembre, mes en el que Javier Milei asumió la presidencia y anunció una serie de medidas económicas, la variación mensual de los precios fue de 25,5%, nivel no visto desde febrero de 1991, cuando alcanzó 27%. El dato, difundido el Instituto Nacional de Estadística y Censos (INDEC), refleja el fuerte impacto que tuvieron en los precios la devaluación de la moneda de 54% y el plan de ajuste aplicados por el presidente ultraderechista tras asumir el 10 de

diciembre. El país austral exhibió la mayor inflación de todos los países de América Latina y el Caribe, y una de las más elevadas del mundo.

Argentina logra acuerdo con el Fondo Monetario Internacional para recibir 4 700 millones de dólares. El Ministerio de Economía de ese país confirmó que se arribó a un acuerdo con la delegación técnica del organismo sobre la séptima revisión en el marco del acuerdo del Programa de Facilidades Extendidas (SAF), lo que le permitirá al país tener acceso a un desembolso por esa cuantía. El entendimiento deberá ser aprobado en las próximas semanas por el Directorio Ejecutivo del organismo, y el desembolso será destinado para pagar los vencimientos de capital correspondientes a diciembre, enero y abril, detalló el ministro de Economía, Luis Caputo, en una conferencia de prensa brindada en el Palacio de Hacienda, junto con el titular del Banco Central, Santiago Bausili.

Se desaceleró la inflación en Venezuela. El Banco Central del país bolivariano informó que la inflación fue de 189,8% al cierre de 2023, lo que representa una desaceleración respecto a 2022, cuando registró un nivel de 234%. La inflación mensual de diciembre la ubicó en 2,4%, el índice más bajo del año, y una desaceleración respecto a noviembre, cuando la variación fue de 3,5%.

Precios del petróleo. Las tensiones geopolíticas, sobre todo las que tienen su epicentro en el Mar Rojo, presionan a la volatilidad de los precios del crudo. El Brent cerró hoy 16 de enero a 78,92 dólares el barril, y ganó 77 centavos respecto a la jornada anterior (que había perdido 14 centavos el lunes). El WTI subió 0,63% (46 centavos), a 73,14 dólares por barril.